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ACTA SUCINTA No:        50 
FECHA:                                                   miércoles 7 de junio de 2023 
HORA DE INICIACIÓN:         9:25 a.m.       
HORA DE FINALIZACIÓN SESIÓN:       12:13 p.m.  
LUGAR:                                                   Recinto Los Comuneros  
PRESIDENTE:         H.C. EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO 
SECRETARIO GENERAL:        DAGOBERTO GARCÍA BAQUERO 
 
 

1. ORDEN DEL DÍA APROBADO 
 
I. REGISTRO ELECTRÓNICO DE CONCEJALES Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 
II. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA  
III. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE PROPOSICIONES  
IV. DEBATE DE CONTROL POLÍTICO 
 
 
Proposición 629 aprobada el 31 de octubre de 2022 en sesión plenaria, tema RACISMO EN 
LA ESCUELA, citante bancada partido ALIANZA VERDE. 
 
Tema: Racismo en la escuela 
 
Citantes: Bancada Partido Alianza Verde. Honorables concejales Libardo Asprilla Lara, 
Andrés Darío Onzaga Niño. 
 
Citados: Edna Cristina Bonilla Seba, Secretaría de Educación Distrital, Julián Enrique 
Pinilla Malagón, Personero Distrital. 
 
Invitados: Julián Mauricio Ruiz Rodríguez, Contralor Distrital, Viviana Barberena 
Nisimblat, Veedora Distrital. 
 
V. COMUNICACIONES Y VARIOS. 
 
2. REGISTRO ELECTRÓNICO O LLAMADO A LISTA DE CONCEJALES  
 
Se registran de manera electrónica veintitrés (23) Honorables concejales (H.C.), contando 
con quórum decisorio: 
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ÁLVARO ACEVEDO LEGIZAMÓN, DIANA MARCELA DIAGO GUAQUETA, SEGUNDO 
CELIO NIEVES HERRERA, HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, MARÍA CLARA 
NAME RAMIREZ, CARLOS CARRILLO ARENAS, JOSE DEL CARMEN CUESTA NOVOA, 
ÁLVARO JOSÉ ARGOTE MUÑOZ, OLGA LUCIA BASTIDAS UBATE, LUIS CARLOS 
LEAL ANGARITA, LIBARDO ASPRILLA LARA, ARMANDO GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, 
GLORIA ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, EMEL ROJAS CASTILLO, EDWARD ANÍBAL ARIAS 
RUBIO, JUAN FELIPE GRILLO CARRASCO, HUMBERTO RAFAEL AMÍN MARTELO, 
MARÍA  VICTORIA VARGAS SILVA, DIEGO ANDRÉS CANCINO MARTÍNEZ, MANUEL 
JOSÉ SARMIENTO ARGUELLO, MARISOL GÓMEZ GIRALDO. 
 
Se presenta excusa del honorable concejal MARTÍN RIVERA ALZATE, para no asistir en 
el debate. 
 
Se presenta excusa y posterior se registran a los honorables concejales, OSCAR JAIME 
RAMIREZ VAHOS, SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA y LUZ MARINA GORDILLO 
SALINAS.  
  
En el transcurso de la Plenaria se registraron los siguientes concejales: 
 
 MARÍA FERNANDA ROJAS MANTILLA, JAVIER ALEJANDRO OSPINA PÉREZ , PEDRO 
JULIÁN LÓPEZ SIERRA, FABIÁN ANDRÉS PUENTES SIERRA, MARÍA VICTORIA 
VARGAS SILVA, JORGE LUÍS COLMENARES ESCOBAR, ANDRÉS DARÍO ONZAGA 
NIÑO, ANA TERESA BERNAL MONTAÑÉS, JULIÁN DAVID RODRÍGEZ SASTOQUE, 
GERMÁN AUGUSTO GARCÍA MAYA, ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, JUAN 
JAVIER BAENA MERLANO, NELSON ENRIQUE CUBIDES SALAZAR, VENUS ALBEIRO 
SILVA GÓMEZ, DIEGO GUILLERMO LASERNA ARIAS, SAMUEL BENJAMIN  ARRIETA 
BUELVAS, ATI QUIGUA IZQUIERDO, JULIÁN ESPINOZA ORTIZ, RUBEN DARIO 
TORRADO PACHECO, CESÁR AUGUSTO GARCÍA VARGAS, MARCO ACOSTA RICO. 
 
3. REGISTRO DE CITADOS E INVITADOS. 
 
Por la Administración y los Organismos de Control asisten los siguientes funcionarios: 
 
Citados: Edna Cristina Bonilla Seba, Secretaría de Educación Distrital, Julián Enrique 
Pinilla Malagón, Personero Distrital. 
 
Invitados: Julián Mauricio Ruiz Rodríguez, Contralor Distrital, Viviana Barberena 
Nisimblat, Veedora Distrital. 
 
 
4. NOMBRE DE INTERVINIENTES EN LA SESIÓN. 
  
  
H.C LIBARDO ASPRILLA LARA, la educación era el arma más poderosa para transformar 
el mundo” pero en Bogotá y en muchas capitales del país el racismo en la escuela y su 
omisión no permite que se ejerza el derecho a la educación, de manera digna, como debe 
ser, en Colombia el racismo es estructural y se ha convertido otra pandemia. 
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Todo esto tiene afectaciones a la salud mental de los menores, es muy importante en 
primera infancia, se trabaje de manera articulada entre secretaria distrital de integración 
social y secretaría de educación para que se haga el seguimiento en estos enfoques. 
 
Finalmente algunas recomendaciones: 1. La necesidad de abordar los casos de racismo y 
discriminación racial desde la salud mental. 2. incluir en el protocolo de atención que los 
casos de racismo y discriminación racial se articulen con los observatorios de discriminación 
racial y racismo, 3. Nombrar docentes etnoeducadores de planta. 4. orientación psicosocial 
aplicada desde una metodología etnoeducadora y con enfoque étnico racial para la atención 
en los colegios distritales. 5. vincular profesionales afrodescendientes con experticia para 
atender específicamente los temas de racismo y discriminación social, y profesores para la 
implementación de la cátedra de estudios afrocolombianos. 
 
H.C MARÍA CLARA NAME RAMIREZ, si vamos a la encuesta multipropósito del año 2021 
aquí vemos que la discriminación en la población afrodescendiente, si vemos las 
mediciones que se han hecho y se le ha preguntado a la población, aproximadamente el 
20,5% de las personas encuestadas en ese momento han sido discriminados por su raza u 
origen étnico, en esta encuesta tenemos población adulta presidenta, pero si entrevistamos 
a los niños, niñas y jóvenes, aquí es donde debemos hacer una medición real porque aquí 
es donde debemos  entrar a actuar puntualmente. 
 
H.C MARÍA FERNANDA ROJAS MANTILLA, los casos de matoneo, de bullying 
incrementaron en Colombia a raíz de la pandemia y eso es un tema que hay que revisar, 
hoy según las cifras que circulan, no las voy a detallar, pero se tienen encuestas que se 
han hecho a niños y niñas, más casos 30%, de los niños y niñas dicen haber sufrido acoso 
en el colegio y según estos datos Colombia está dentro de los países con más casos de 
matoneo en 2022.   
 
Esta administración ha planteado el proyecto de la Ciudadela Educativa y del Cuidado de 
Suba y Engativá, beneficia a toda esta zona del occidente que ha servido como experiencia 
educativa frente a la perspectiva étnica. La Ciudadela Educativa y del Cuidado debe haber 
enseñanza de la lengua Chibcha. 
 
H.C DORA LUCIA BASTIDAS UBATE, Discriminación, Racismo, Bullying van de la mano, 
eso es lo que vemos permanentemente, hemos visto con los Indígenas en Bogotá, en la 
Rioja, desde la toma del parque nacional y es importante reflexionar de qué está pasando. 
 
H.C MARIA CLARA NAME RAMIREZ, hay un espacio también para la participación de la 
ciudadanía, y que cuando se está interviniendo en el recinto por parte de un concejal pues 
debemos escuchar y respetar, las intervenciones de cada persona. 
 
H.C. DORA LUCIA BASTIDAS UBATE, en los informes de Report el 21% de las personas 
las discriminan, por el color de piel o por la orientación sexual, racismo y Bullying van de la 
mano. En Bogotá son los Afros concentrados fundamentalmente en las localidades de Bosa 
y Kennedy, quienes tienen pobreza multidimensional del 11.1%, mayor al resto de la 
población, donde hay elementos que abordan la pobreza multidimensional de salud, de 
educación, de vivienda y de niñez que es parte de este debate el día de hoy. En Bogotá, 
que deberíamos ser ejemplo, está el 47% de los procesos de noticias criminales 
relacionados con discriminación. 
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H.C JULIÁN DAVID RODRÍGUEZ SASTOQUE, El clima escolar, que cada vez se 
perfecciona, nos da unos datos claros sobre cómo podemos abordar esta problemática, no 
solamente entre estudiantes y estudiantes, también entre docentes y estudiantes. En 
distintas instituciones educativas en las que he tenido la oportunidad de trabajar, he podido 
evidenciar incluso la misma discriminación de estudiantes a docentes afros, y hay también 
hay una tarea que hacer, no solamente es entre los estudiantes, también es hostigamientos, 
persecución y ataques al docente Afro.  
 
H.C DIEGO ANDRÉS CANCINO MARTÍNEZ, La apuesta pedagógica, la apuesta por un 
modelo educativo es una apuesta política y lo digo de frente. Una apuesta política en el 
sentido de construcción de comunidad, de construcción de ciudadanía, de preocupación 
por lo público, pero sobre todo una gran apuesta por profundizar la democracia. Cuenta de 
manera muy clara. Los profesores y las profesoras son los grandes agentes culturales que 
pueden contribuir a construir ciudadanía desde la diversidad, el aula como un espacio de 
transformación ciudadana es fundamental. 
 
Invitados: 
 
MARIA ISABEL MENA, la sociedad tiene que aprender, negando el racismo él no va a 
desaparecer de las aulas de clase. Es importante abrir escenarios de conversación sobre 
el distinto tono de piel de los estudiantes, En la medida que animemos esa conversación y 
le bajemos el tono de la agresión y de la violencia es donde las escuelas y colegios pueden 
aportar a la democracia del país, están aportando a que los niños se vean se van como 
pares e iguales. 
 
JUAN DE DIOS MOSQUERA, frente a la implementación en Bogotá de la enseñanza de la 
cátedra de estudios afrocolombianos la SDE  durante más de 20 años ha venido 
desaprovechando y mal invirtiendo aproximadamente 15 mil millones de pesos en un 
proyecto anual, en torno a lo que ellos han llamado educación intercultural y un proyecto 
llamado “fortalecimiento de la enseñanza de la cátedra de estudios afrocolombianos” en 10 
instituciones educativas del distrito incumpliendo las propias resoluciones de la secretaría, 
la resolución 1961 del 2007 y la resolución 3843 del 2011, e incumpliendo el decreto 1122 
del 98, que reglamenta en el país la implementación de la enseñanza de los estudios 
afrocolombianos, y ello es resultado de que la secretaría no formuló, ni ha formulado una 
política, un gran plan para la implementación enseñanza de los estudios afrocolombianos 
en las instituciones públicas y privadas del distrito.  
 
SANDRA GONZÁLEZ, la ciudadana realiza una denuncia pública y un llamado a las 
instituciones escolares, a la Secretaría de Educación, expone el caso de mi hijo Akim Stifen 
Carabali González de 12 años, que desde toda su vida ha vivido violencia a causa del 
racismo, que de forma estructural y continuada principalmente en la escuela ha violentado 
a la población afro alrededor del país  
 
 
5.  DECISIONES ADOPTADAS 
 
Aprobadas: 
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1. Aprobación: Registro de concejales y aprobación de quorum  
2. Lectura y aprobación de proposiciones: 

• Reconocimiento a través de nota de estilo a la historiadora Diana Úribe. 
Cordialmente. 

• Conmemoración del 4 de julio de la libertad religiosa. Invitación a otros 
sectores históricamente discriminados como las comunidades Room, 
Afrodescendientes, personas con discapacidad e indígenas y otras 
comunidades religiosas que puedan celebrar su identidad en el marco 
de equilibrio y equidad en la lucha contra la desigualdad aprovechando 
la oportunidad que brida este concejo incluyente a todas las 
comunidades a izar con orgullo sus banderas. 

• Reconocimiento a través de nota de estilo a la periodista Alejandra 
Giraldo Preciado. Se ha destacado durante su carrera periodística por 
su profesionalismo, seriedad y transparencia en especial en los últimos 
años a liderado con vehemencia la defensa protección y derechos de 
los animales desde el rendimiento y el periodismo, con su gran trabajo 
ha promovido el cuidado de los animales a nivel nacional y distrital a su 
vez con su labor desinteresada ha ganado el corazón de Bogotanos y 
Bogotanas sensibilizándolos sobre su potencialidad para cambiar vidas, 
familias y comunidades.  

• Proposición 629 aprobada el 31 de octubre de 2022 en sesión plenaria, 
tema RACISMO EN LA ESCUELA. 

 
6. CONSTANCIA DE UN CONCEJAL O UNA BANCADA  
 
H.C MARÍA CLARA NAME RAMIREZ: para informar y notificar que el nuevo vocero de la 
bancada del partido ALIANZA VERDE, a partir del lunes 12 de junio de 2023, será el 
concejal LIBARDO ASPRILLA LARA. 
 
H.C CARLOS CARRILLO ARENAS, se retira para acompañar la marcha convocada por el 
gobierno nacional. 
 
H.C ALVARO JOSÉ ARGOTE MUÑOZ, se informa el retiro en el transcurso de la sesión 
para acompañar a la movilización del gobierno del presidente Gustavo Petro. 
 
H.C ANDRÉS DARÍO ONZAGA NIÑO, se retira para atender temas familiares. 
 
H.C MARISOL GÓMEZ GIRALDO, Se retira para atender reuniones con el presidente 
de Colombia compra eficiente. 
 
H.C SEGUNDO CELIO NIEVES HERRERA, se retira en el transcurso de la reunión para ir 
a marchar en la movilización convocada por el gobierno nacional. 
 
H.C JOSÉ DEL CARMEN CUESTA NOVOA, se informa el retiro en el transcurso de la 
sesión para acompañar a la movilización del gobierno del presidente Gustavo Petro. 
 
H.C DORA LUCIA BASTIDAS UBATE, se ratifica su participación en la sesión de 
debate de control político. 
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H.C ANA TERESA BERNAL MONTAÑEZ, informa que se retiran temporalmente para asistir 
a la movilización que defiende las reformas promovidas por el gobierno nacional.  
 
H.C GLORIA ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, se retira para atender otras reuniones con 
Colombia Eficiente y la fiscalía respectivamente y se solicita información a la 
Secretaría de Educación respuesta para el caso de San Isidro donde el rector ha sido 
arbitrario con la comunidad y se realizó las respectivas denuncias sin tener respuesta. 
 
H.C CARLOS CARRILLO ARENAS, recibe una denuncia de organizaciones juveniles, 
los cuales manifiestan mensajes para temas políticos y el uso indebido de las bases 
de datos en las entidades distritales. 
 
HC MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, Hago reconocimiento a las HC, HEIDY 
LORENA SÁNCHEZ BARRETO, ANA TERESA BERNAL MONTAÑEZ, DORA LUCIA 
BASTIDAS UBATÉ, MARIA FERNANDA ROJAS MANTILLA y a grupos feministas por 
apoyar la petición de retirar del cargo al director del cuerpo oficial de Bomberos de 
Bogotá. 
 
H.C DORA LUCIA BASTIDAS UBATE, La procuraduría sacó un comunicad con 
respecto a las basuras en Bogotá por el descontrol de manejo de basuras, se están 
generando proliferación de vectores poniendo en riesgo a Bogotá. 
 
7.  ESTADO DEL DEBATE AL FINALIZAR LA SESIÓN 
 
SUSPENDIDO 
 
La presidente (E) Atí Quigua Izquierdo, pide que se suspenda el debate, el cual continuara 
en una próxima sesión. 
 
8. CONSTANCIA DE LOS COMPROMISOS ADQUIRIDOS POR LA ADMINISTRACIÓN 
DISTRITAL. 
 
Agotado el orden del día, se levanta la sesión siendo las 12:13 pm del 7 de junio de 2023. 
 
 
 
 
 
EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO                            DAGOBERTO GARCIA BAQUERO 
Presidente                                                                      Secretario General Organismo de control 
   
Elaboró: Norbey Ruiz contratista  
Revisó: Katherine N Ochoa M 
Aprobó: Dagoberto García B. S/G. 
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